



**LA INTERVENCION DEL T.S PARA LA
MEJORA DEL PUEBLO INDIGENA EN
LAZARO CARDENAS, TRINITARIA
CHIAPAS**

**Nombre del alumno: Morales Funes
Luis Fernando Nombre del profesor:
Cordero Gordillo María Del Carmen**

Nombre del trabajo: Tesis

Cuatrimestre: 9No

PASIÓN POR EDUCAR

Carrera: Trabajo Social

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de mayo 2020

INDICE

1.PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.....	7
1.1 PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN	9
2. OBJETIVOS.....	10
3.JUSTIFICACIÓN.....	11
4.HIPÓTESIS	13
4.1 VARIABLES.....	13
5 .DISEÑO DE LA INVESTIGACION (METODOLOGÍA).....	14

INTRODUCCIÓN

El iniciar una tesis viene acompañado de muchas dudas, de incertidumbre y de muchas ganas de querer saber, de querer aprender. A lo largo del curso vas entendiendo la estructura y el desarrollo que debe tener para que sea un documento digno de defender y que principalmente nos de la satisfacción de haber incursionado en un tema y el porque no? El haber aportado conocimiento extra a lo que ya está plasmado. Que afortunados somos de tener la oportunidad de compartir lo aprendido y exponerlo frente a todos. Que afortunados somos de tener la oportunidad de corregir y aportar nuestra experiencia y nuestra opinión.

Hoy me he propuesto investigar un tema que casi todos los países tienen carpeta abierta para la mejora y el desarrollo, el cual es el encontrar estrategias para lograr una calidad de vida buena para los individuos de la comunidad.

Aunque es un tema muy basto, y podemos tomar registro de muchas comunidades importantes en vías de desarrollo, me enfocare en mi tierra... Chiapas. En Chiapas, si bien es sabido tenemos un sinfín de comunidades necesitadas de crecimiento y mejoras, desgraciadamente hay muchos factores que influyen para que esas mejoras puedan darse; factores que van desde lo económico hasta lo intelectual.

Dentro de este inmenso estado se encuentra una población rica en cultura y excelentes tierras, llamada Lázaro Cárdenas; ubicada a unos 20 km de la ciudad mágica de Comitán de Domínguez... Lázaro Cárdenas se ha convertido en mi centro de atención, mi punto focal para desarrollar mi investigación. ¿Por qué la he elegido? Por ser una de tantas que posee una tierra rica en arado, "muy buena para la siembra" dijera por ahí, y que a pesar de ser un punto agrícola importante, carece de muchos servicios que para su valor, a mi juicio, deberían de tener.

Grandes industrias han puesto sus ojos en esas tierras, ya que varias empresas agrícolas de renombre mundial tienen instalaciones con gran infraestructura, dando empleo a muchas personas de Lázaro Cárdenas y también de comunidades cercanas. Empresas como Bayer, son las que podemos localizar en esta área.

Me intriga y me asombra que empresas mundiales pongan sus ojos en lugares tan pequeñitos y que a simple vista son comunes para la sociedad, que virtudes pueden tener? Eso es algo que también me daré a la tarea de investigar; quiero conocer todo! Para poder ser capaz de dar buenas soluciones a la problemática que se me vaya presentando, y aportar estrategias diferentes que marquen una pauta de mi antes a mí después.

Quizá la investigación sea tediosa y tenga contratiempos y bloqueos, pero será un reto personal el poder ser un factor de cambio, el poder apoyar a gente que necesite ser guiada para encontrar su mejora de vida. Que bonito es y será el ser parte de ellos, el conocer sus usos y costumbres y adentrarme al núcleo de su comunidad para así poder entender a detalle que les hace falta y que necesitan de nosotros.

Finalmente me siento orgulloso por emprender este nuevo reto, se que los resultados serán certeros y tendrán el objetivo de ayudar y sobre todo se mejorar a una pequeña comunidad, que si bien no es mi tierra natal, es parte de mi bello estado. Un estado al que le debo gratitud y honor. Espero disfruten tanto como yo sé estás líneas que he preparado especialmente para dar a conocer lo mucho que Chiapas puede avanzar y lo mucho que tenemos que aportar para hacer de este, un lugar mejor.

CAPITULO I PROTOCOLO DE INVESTIGACIÓN

1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

Desde 1911 que La Trinitaria, Chiapas declara su estado de independencias varias comunidades iniciaron su desarrollo, entre ellas Lázaro Cárdenas. Con 3699 habitantes encontramos que 1836 son masculinos y 1863 femeninas.

Revisando los números de esta comunidad podemos darnos cuenta que su desarrollo académico y cultural ha sido mermada por tradiciones y ejemplos machistas que aún continúan en épocas del siglo XXI, ¿A qué me refiero? A qué 235 habitantes aún son analfabetas en edades de 15 y más años, 105 de los jóvenes entre 6 y 14 años no asisten a la escuela, esto refleja el 6.38% del total de la población.

Y lo más preocupante es que de toda la comunidad a partir de los 15 años 170 no tienen ninguna escolaridad, 1836 tienen una escolaridad incompleta; 174 tienen una escolaridad básica y 46 cuentan con una educación post-básica. Por lo tanto un total de 42 personas de la generación de jóvenes entre 15 y 24 años de edad han asistido a la escuela, la mediana escolaridad entre la población es de 5 años.

Que tan importante puede llegar a ser la educación para crear una vía de desarrollo de las nuevas generaciones, plataformas como “MEJORA TU ESCUELA” ha tratado de involucrar a municipios como este a qué participen en el mejoramiento de sus aulas educativas con el único fin de promover la educación y demostrarles la importancia que tiene una persona preparada en el mundo exterior.

Desgraciadamente los usos y costumbres hacen que el 35.14% de la población desde los 12 años ya estén ocupados laboralmente, ésta en su mayoría, hombres; y el otro 64.86% estén desempleados o bien sean labores domésticas las que desarrollan, en este caso su mayoría: mujeres; Y que por lo tanto, ya no asistan a la escuela.

Por otro lado, otra problemática que afecta al habitante de Lázaro Cárdenas es la poca atención médica que le brindan, si bien es cierto que cuenta con una clínica del seguro social para la atención del mismo... estadísticamente solo 63 habitantes cuentan con el derecho al seguro médico; 63 de 3699 un número verdaderamente preocupante. ¿A qué se debe? Principalmente la falta de información con la cuenta el habitante o bien al desinterés de poder asistir o tener derecho a un servicio médico, conformándose con la idea de que un remedio casero es “mas eficiente” que una medicina de patente o genérica.

Ideas como esa han generado que programas como el SEGURO POPULAR, TEMPORADA DE CALOR o bien TEMPORADA DE FRIO no sean desarrollados en plenitud ni tengan la capacidad de llegar a esas comunidades. La gente simplemente carece de interés de participar.

Debido a esto, escuelas que cuentan con la licenciatura en Trabajo Social y Desarrollo Humano se han visto involucradas en materia de información a los pueblos indígenas y comunidades; enviando a sus estudiantes a laborar sus prácticas profesionales a estas localidades, con el único y buen fin de mantener a la población informada de las opciones de mejora de calidad de vida que pueden obtener con el simple hecho de llenar su solicitud y empezar a ser partícipes de estos beneficios. Se les brinda el apoyo psicológico e informativo de lo que es necesario para el cambio y que una vez que sean poseedores de esos servicios, los desarrollen de manera responsable y eficaz

1.1 PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN

¿Por qué es necesario que un T.S intervenga en el problema que tiene Iázaró Cárdenas?

¿ Que otros profesionistas se necesita para que se cumpla la meta de mejora y desarrollo?

¿ Cual es el mayor reto al que se enfrenta en T.S dentro de dicha comunidad?

¿Por qué es necesario el involucramiento parcial o total del gobierno para incluir dentro de la comunidad?

¿Cuales son las causas que hace que en Iázaró Cárdenas no haya un buen desarrollo?

2. OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL

Identificar las causas que hacen que no haya un buen desarrollo en Iázaró Cárdenas.

OBJETIVOS ESPECIFICOS

- Analizar que otros profesionistas se requieren para cumplir la meta (mejora y desarrollo)
- Considerar cuál es el mayor reto al que se enfrenta el T.S dentro de la comunidad de Iázaró Cárdenas .
- Exponer por que es necesario el involucramiento parcial o total del gobierno dentro de la comunidad.
- Definir el por qué es necesario que un T.S intervenga en Iázaró Cárdenas
- Proponer un proyecto para erradicar el problema.

3.JUSTIFICACIÓN

Muchos caminos se pueden encontrar al momento de querer justificar el motivo de nuestra investigación, pero pocos son los tomados para poder explicarlo como se debería. La mayoría de los proyectos buscan un bien común y no uno propio, buscan el poder beneficiar a la población en juego y sobretodo buscan el poder mejorar el factor de investigación a lo largo del estudio; sin embargo es un reto el poder encontrarlo.

En nuestro caso nos enfocaremos 100% en la mejora de la calidad de vida de las comunidades que, como Lázaro Cárdenas tienen escasez en muchos puntos importantes para el desarrollo de una buena comunidad; una que sea empoderada de la información y que tenga todas las herramientas al alcance de la mano para que sean usadas con sus viejas y nuevas generaciones. Por ejemplo, que los adultos de la tercera edad tengan una vida saludable o bien que los niños tengan derecho a la educación. La investigación será importante y objetiva, sin flaquezas ni nuevos horizontes, al contrario será delimitada en su máximo punto para crear estrategias concretas y eficaces.

Si bien la información que trabajaremos no es nueva, ya que es un tema que por años ha sido tomado en cuenta, si buscaremos la manera de encontrarle un enfoque diferente; que no sean las mismas y “quemadas” propuestas que brindan a la comunidad. La tecnología y los avances del conocimiento han ido creciendo día con día y esos serán nuestros principales pilares para desarrollar las actividades que tengan un contenido entretenido, legible, importante y certero. ¿A qué me refiero?, A qué nuestro oyente tenga la seguridad que el trabajador social es íntegro en sus conocimientos y que toda información compartida es fidedigna y de fuentes confiables; que tenga la seguridad que todo lo que a sus manos llegué será de entera veracidad.

Posiblemente seamos un barco más en el océano de este tema, ya que Lázaro Cárdenas no ha sido, ni será la única comunidad en situación de pobreza cultural y de salud, pero lo que busco con este ambicioso proyecto, es que sea ese factor de cambio que impulse a las nuevas generaciones de esa comunidad a que enciendan la chispa de querer tener una mejor vida, que sea yo el que despierte su intereses de querer ser profesionistas, que sea yo el que los impulse a buscar

más opciones, que vean lo inmenso que es el mundo que tienen enfrente. Por consiguiente los que se quedan y ya tienen una vida hecha ahí, sus días sean de mejor calidad, que se estimule en ellos las ganas de querer tener una vivienda digna, que reciban el apoyo que tanto anhelan para una buena cosecha. Si ya están ahí, sacar el mejor provecho de la tierra privilegiada en la que les tocó vivir. Mi labor como trabajador social será el impartir el conocimiento adquirido, compartir a los miembros de la comunidad esos proyectos que se han creado con el fin de ofrecer una mejor calidad de vida, ya sean se gobierno o particulares, iniciativas de gente con ganas de querer mejorar al mundo. Seré el conducto de traspaso de esa información.

Nacer y crecer en las lejanías de una ciudad y ver lo carente que son los servicios académicos y de salud fuera de una urbe, te hacen querer buscar mejores opciones y una vez que has alcanzado esa meta, el compartirlos con los habitantes que crecieron contigo; en mi caso, es una labor personal el ver a más niños poder alcanzar lo que yo, tener las posibilidades de terminar una carrera, de ver mis sueños empezar a labrarse y tomar ese rumbo que anhelo en mi etapa adulta. ¡Que maravilla poder ser factor de cambio! Sin embargo, todo es con trabajo arduo, paciencia y mucha perseverancia ya que, es ir en contra de años de mentalidades cerradas que se tienen un juicio duro y severo. ¿Qué me ayudara? Los avances tecnológicos, ya que la tecnología es una herramienta que está invadiendo a las nuevas generaciones, y que bien aplicada me dará la facilidad de llegar a dónde yo tenga planeado. Cualquiera mente se abrirá a ese cambio, ya que es vital para sobrevivir.

Elegí este tema para crear conciencia entre las masas, que las necesidades de la gente de comunidad sean escuchadas, y que principalmente seamos esos conductores de ayuda a las personas; que vean en nosotros los trabajadores sociales, un apoyo para su desarrollo y no un verdugo que juzgue su atraso. El proyecto ayudara a muchas personas principalmente a aquellas que tengan la predisposición de querer sobresalir y ser mejores, sin embargo mi objetivo es ir más allá, con aquellos que viven arraigados a las viejas costumbres, abrirles los ojos para que vean todo lo basto de información que ha sido descubierta y que espera ansiosa de ser compartida. Y así recordarles día con día lo valiosa que es la vida cuando se vive con calidad.

4.HIPOTESIS

Cómo resultado de lo previamente visto de mi proyecto y después de haberme adentrado en la información estadística de mi comunidad a investigar, he llegado a las siguientes hipótesis:

1. El analfabetismo dentro de la comunidad de Lázaro Cárdenas se debe a la falta de recursos de los pobladores para poder ingresar a sus hijos a las escuelas.
2. El alto índice de niños mayores de 12 años ya laborando es a causa de la poca información que tienen los padres sobre los planes de apoyo en estudios que les son otorgados por el Gobierno.
3. El gran número de habitantes dentro de un núcleo familiar sea debido a la falta de información sobre la planificación familiar y esto derive a tener una mala calidad de vida.
4. La poca calidad de vida en sector salud de los pobladores de Lázaro Cárdenas es consecuencia de su falta de atención e interés hacia recurrir a un programa de apoyo de gobierno, y que, debido a esto, sus enfermedades sean tratadas con medicina poco convencional que no cumple la función de sanar.

4.1 VARIABLES

Los indicadores en la estadística poblacional dan cómo resultado variables dependientes ya que, pueden ser manipuladas por el experimentador, en este caso un servidor; ya que al aplicar las estrategias educativas para la mejora de la calidad de vida de los individuos hacemos que tenga un cambio. Sin embargo si no es aplicada ninguna estrategia, el número se mantendrá estable y deja de ser dependiente, debido a que si no tiene manipulación no tiene consecuencias.

5 .DISEÑO DE LA INVESTIGACION (METODOLOGÍA)

Cómo bien la palabra metodología lo define, es el conjunto de métodos para dar pie a una investigación de un tema en general; con la diferencia que se rigen en técnicas científicas a lo que el único fin es el de llegar a un resultado que sea teóricamente válido y o bien cuantitativa mente correcto.

Ahora bien, dentro de la metodología de la investigación existen un gran número de técnicas y procedimientos que son utilizados para dar resultados específicos de acuerdo al tema en cuestión, con el fin de facilitar y tener un marco más especializado para el desarrollo del mismo. Es importante recordar que para un mismo tema podemos utilizar varias técnicas, complementar lo que investigamos y encontrar un mejor enfoque y dirección. Es decir, hacemos un conjunto para completar un todo.

Para mí investigación he escogido loa siguientes métodos:

- a) METODO ANALITICO: ya que para poder llegar a mi resultado debo de procesar una serie de pasos tales como; la observación, realizar preguntas, elaborar una hipótesis, creas estrategias de experimentación y por último con base a mis resultados elaborar una conclusión de lo investigado y aplicado.
- b) A continuación, mi metodología elegida será la CUANTITATIVA debido a que todos mis datos estudiados desde inicio a fin serán correctamente cuantificables tanto en cifra como en estadística. Esta será complementada por un razonamiento deductivo ya que el desarrollo de la investigación será con muestras representativas de lo estudiado.
- c) Por último he elegido el método de investigación APLICADO con un enfoque tecnológico, es decir, creare estrategias para el desarrollo y abordaje de un tema o problemática en específico que definitivamente tendrán un impacto en la vida cotidiana de los individuos y entornos a investigar y analizar.